

Sección

05.03.2019

Primera - Opinión

Página 8



SI LA IDEA de María Elena Álvarez-Buylla es desmantelar el Conacyt... ¡ahí la lleva! Hace unos días renunciaron dos de los cuatro directores adjuntos, Rafael Bojalil y Héctor de León, quienes se suman a la larga lista de personas que han decidido irse tras su llegada.

Y NO, no es porque esté limpiando la casa, como dicen en la **Cuarta Transformación**, sino porque su estilo vertical (de alguna manera hay que llamarle a lo autoritario) simple y sencillamente no hay muchos dispuestos a aceptarlo.

POR EJEMPLO, una de las que se fue era la responsable de elaborar la propuesta del **Conacyt** para el **Plan Nacional de Desarrollo**, pero a Álvarez-Buylla no le gustó, hizo su propia versión y ahora de la Secretaría de Hacienda les contestaron que está muy bonito, peeero... ¡no tiene nada de ciencia y tecnología!

COMO una canasta anotada desde la mitad de la cancha, así de sorpresiva resultó la revelación de que **Enrique Alfaro** y sus colaboradores recibieron un carísimo regalo de un empresario tequilero. Y quien lo confirmó fue alguien muy cercano a él: la diputada **Mirza Flores**.

EL GOBERNADOR de **Jalisco** fue captado por las cámaras de televisión cuando asistió en **Los Ángeles**, el pasado miércoles, al partido de los **Lakers** contra los **Pelicans**, en unos asientos que habrían sido la envidia de **Jack Nicholson**.

LA ASISTENCIA al partido se dio dentro del marco de una gira de trabajo por **California**, lo cual suena entendible. Lo que no se sabía – y Flores lo desvelófue que los boletos cuyo costo va entre los mil 500 y los 6 mil dólares les fueron regalados por un empresario.

ANOCHE Alfaro salió a intentar aclarar cómo obtuvo el boleto para el partido. Reconoció que sí fue "un amigo" quien se los consiguió, pero, en un tiro de tres puntos desde fuera del área, aseguró que después se lo pagó de su bolsillo.

. . .



Página 1 de 2 \$ 32220.00 Tam: 180 cm2



Sección

05.03.2019

Primera - Opinión

Página 8

EN LA CEREMONIA por el 90 aniversario del **PRI** hubo de todo, empezando por la promesa de **Claudía Ruiz Massieu** de que ahora sí, en serio de verdad, habrá democracia interna para la renovación de la dirigencia tricolor.

EL QUE reapareció en público fue **Manlio Fabio Beltrones**, en tanto que el gobernador que se llevó el aplausómetro fue **Alfredo del Mazo**, al que más de uno le pidió la receta para llevarse bien con **AMLO**.

DE LOS ASPIRANTES a encabezar el **PRI** fue notoria la ausencia de **Alejandro "Alito" Moreno**, quien dicen que no vino para evitar darle armas a **Ulises Ruiz** y a **Ivonne Ortega** de que atiende asuntos partidistas en su horario de trabajo como gobernador.

Página 2

de



05.03.2019

Sección

Opinión

Página 2



**QUE** dicen en la Secretaría de Relaciones Exteriores, que encabeza Marcelo Ebrard, que ya pasaron tres días y siguen esperando una sola prueba de lo que difundió el NYT sobre que el gobierno de México hace una "labor de contención con los migrantes" en su camino por territorio nacional "para congratularse con Donald Trump".

Lo que sí hay, aseguran, es un esfuerzo sin precedente para atender la demanda de un flujo jamás visto, pero nada de concesiones en detrimento de la soberanía y menos interés alguno en polemizar sobre asuntos "claramente electorales" del país vecino.

QUE en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación hubo las clásicas "una buena yuna mala".

La buena es que el magistrado presidente, Felipe Fuentes Barrera, se animó a decir en público que por los asuntos que resuelven, los jueces reciben "presiones de partidos políticos, de gobiernos y de poderes fácticos, lo que es parte de la realidad". La mala es que no dio un solo nombre.

QUE con motivo del Día Internacional de ellas se organiza la iniciativa Mujeres Creando para 8 y 9 de marzo con una serie de talleres, conferencias, películas, debates, conciertos y una exposición fotográfica en diferentes sedes de la alcaldía de Tlalpan.

Alexa Lora y Linette de la Paz están al frente de este despliegue de actividades, apoyadas por Cultura del gobierno federal y la alcaldía local, con acceso gratuito, pero limitado, por lo que se recomienda anticipar su llegada al evento elegido consultando la página de Facebook de Cultura Dialógica.

QUE por cierto, hablando de la conmemoración, dice la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, que lidera José Angel Gurría, que la tasa de participación de las mujeres en el mercado laboral en México es solo de 42 por ciento, la más baja de los países miembros, por lo que se busca que las empresas implementen una cultura de equidad e inclusión y permee en distintos ámbitos, como reclutamiento, impulso en metas, objetivos y gestión exitosa.



Página 1 de 1 \$ 50358.00 Tam: 154 cm2



Sección 05.03.2019

Primera

Página 2

### AMLO y la sorpresa de los 100 días

Nos comentan que el presidente Andrés Manuel López Obrador tiene preparada una sorpresa para el aniversario de sus primeros 100 días de mandato. Nos dicen que después de presentar su informe de 100 días, don Andrés Manuel dará a conocer denuncias contra los presuntos responsables de millonarias compras irregulares de medicamentos y también de aquellas empresas que otorgan facturas falsas. Nos aseguran que la información está lista y que en días pasados se analizaba la posibilidad de darla a conocer, sin embargo, se decidió esperar hasta cumplir los 100 días de la administración. El mandatario, nos dicen, presentará ante la SHCP las denuncias, caiga quien caiga.

#### El botín político de las guarderías

Nos cuentan que en los últimos días algunos padres y madres beneficiarias de las estancias infantiles en la Ciudad de México se han llevado una gran sorpresa: gente de Morena toca sus puertas para realizarles un cuestionario para ingresar al Programa de Apoyo para el Bienestar de las Niñas y Niños, Hijos de Madres Trabajadoras. Esta misma situación, nos dicen, ha ocurrido en la capital del estado de Puebla. Valdría la pena recordar que en esa entidad habrá pronto elecciones para gobernador y a algunas personas les preocupa que los apoyos vayan a ser utilizados con fines electorales. Recuerdan que el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador decidió quitar el apoyo a las estancias para entregar los recursos directamente a los padres, bajo el argumento de que varias de las estancias eran manejadas por personas beneficiadas durante las administraciones panistas y priistas, por lo que suena raro cuando quienes ofrecen hoy gestionar el beneficio lo hacen en nombre de Morena. ¿Estarán viendo en los niños y sus padres un botín político?

### Morena guería copia del examen de Puebla

Algunos consejeros del Instituto Nacional Electoral alzaron las cejas cuando en la Comisión Temporal que organizará el debate entre candidatos al gobierno de Puebla, la representación de Morena planteó la posibilidad de estar en los ensayos. Prácticamente, nos dicen, los morenistas querían estar presentes al momento que los moderadores practiquen las preguntas y en la continuidad de los bloques. Casi nada, buscaban tener una copia del examen antes de presentarlo. Eso no es aceptable, atajó la consejera Pamela San Martín. Queremos respuestas espontáneas; que no haya memorización del ejercicio. Los debates no son espacio de comodidad de los candidatos, "no es poner una tlapalería", argumentó. Los candidatos y sus representantes "conocen los temas, no las preguntas, las preguntas las ensayamos (con los moderadores)", dijo a Morena el presidente de la Comisión, el consejero Ciro Murayama. Como antecedente, nos recuerdan, hubo en Yucatán un representante del candidato presidencial que intentó quedarse en el ensayo y tuvieron que pedirle que se retirara.

Continúa en siguiente hoja



\$ 41580.00 Tam: 297 cm?

CP.

2019/03/05

Sección

Primera

Página 2



Alejandro Armenta, senador

### Muestra Armenta músculo y piden no haya imposición

Y a propósito de la elección en Puebla, nos comentan que los morenistas han iniciado la demostración de músculo en la búsqueda por la candidatura. Ayer fue el turno del senador con licencia **Alejandro Armenta** quien en su cierre de campaña asegura haber convocado a 30 mil personas. Nos dicen que más allá del número de asistentes se reciba el mensaje de que sería muy grave pretender una imposición a la hora de definir al abanderado de Morena. Nos aseguran que la gran ventaja que las encuestas le dan al partido no se puede poner en riesgo y que debe haber congruencia con los postulados de la 4T.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

Página 2

de



05.03.2019

Sección

Opinión

Página



### Gobierno de morenos

Al Presidente le gusta definir al gobierno y los burócratas como el elefante y los "puchos", como se les dice en Tabasco a los que están blanquitos porque no les da el sol.

Al responder a un cuestionamiento sobre lo más complejo de sus primeros cien días de mandato, López Obrador dijo: ha sido difícil empujar al animal —así le dice al gobierno— que es como un elefante que camina muy lento.

Además, reprochó a los integrantes de su equipo de trabajo que no salen de su oficina. El presidente quiere un gobierno compuesto, literalmente, por burócratas morenos.

No sólo porque sean militantes del partido, sino porque se expongan horas a los rayos del sol en los territorios, frente a la población.

### Se buscan candidatos

El Partido Acción Nacional elegirá dentro de unas horas a su candidato para la elección extraordinaria de Puebla.

Una lista de siete aspirantes del blanquiazul se transformó en terna: Blanca Jiménez, Fraile García y Guillermo Velázquez, La prensa local ni ve ni oye a los panistas. Privilegia la contienda al interior de Morena.

Miguel Barbosa, que ya contendió y perdió con Martha Érika Alonso en julio del año pasado, va en caballo de hacienda. A pesar de eso, su rival, el senador Alejandro Armenta, asegura que tiene 29 puntos de ventaja.

La que está dando la sorpresa es Nancy de la Sierra, también senadora morenista, que ha subido rápido en los sondeos y que ya dijo que no reconocerá a Barbosa si su candidatura es resultado de maniobras antidemocráticas.

### Oportunidad de reinventarse

El PRI llegó a su 90 aniversario cargando la pesada losa de la derrota electoral del pasado primero de julio.

Una carga pesadísima que apenas le permite moverse. Y sin embargo tiene que mostrar signos vitales para que los ciudadanos no le extiendan su acta de defunción.

Tiene en el futuro próximo la oportunidad de que puede reinventarse.

Claudia Ruiz Massieu dijo que la muestra de que la renovación va en serio es el inminente proceso democrático en el que la militancia, y no las cúpulas, definirá quien dirigirá al partido los próximos cuatro años.

De ser cierto, será la primera vez en su larguísima historia en que la voz de la militancia marca el camino del partido.

#### La cuadratura al círculo

El manejo informativo del tema de los **refugios para mujeres** que huyen de la violencia, ha dejado en claro que el gobierno federal no sabía en lo que se estaba metiendo cuando anunció su cancelación.

Hoy están en curso versiones no sólo distintas sino antagónicas. Una más disparatada que otra.

Ante el desconcierto imperante, el Presidente ya no quiso decir más y le pidió a la secretaria Olga Sánchez que le encuentre la cuadratura al círculo.

### **UNAM-Amelaf**

La UNAM y la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos firman hoy un convenio de colaboración para apoyar las investigaciones sobre nuevos medicamentos que fortalezcan la salud de los mexicanos.

Por parte de la UNAM firman Leonardo Lomelí, secretario general, y Germán Fajardo, director de la Facultad de Medicina, y Arturo Morales, por la Amelaf.

pepegrillocronica@gmail.com



Página 1 de 1 \$ 33957.00 Tan: 231 cm2

2019 03 05



Sección Primera Página 2

## Rozones

## Góber le pide a edil que se ponga a trabajar

aya que el problema de la inseguridad por los bloqueos en el conocido como Triángulo del Huachicol ha ido *in crescendo* que hasta las diferencias entre el gobernador **Diego Sinhue** y el alcalde de Villagrán, **Juan Lara,** se hicieron ver. Y es que el edil aseguró que los pobladores de Santa Rosa de Lima no permiten el ingreso de policías estatales porque de plano desconfían de ellos. Y ni tardo ni perezoso el mandatario panista le respondió que eso era mentira y le pidió que mejor "ponga a trabajar a sus policías municipales" y no en favor de la delincuencia. ¡Uf, picoso el cruce de reclamos!

## Hidalgo estrena nueva inversión

Les que Grupo Modelo abrió su octava planta en México y decidió hacerlo en Hidalgo, por su ubicación geográfica y sobre todo por su estabilidad política y social. Así que la entidad que gobierna **Omar Fayad** se verá beneficiada con al menos 600 empleos, sin contar que en su etapa de construcción generó cuatro mil 500 puestos laborales. No, pues en el estado deben estar de plácemes ya que ésta es la segunda inversión más grande (14 mil millones de pesos) después de la refineria de Tula.

## Rosario Robles, otra vez en la lupa

arece ser que el escándalo por el presunto lavado de dinero de más de 150 millones de dólares, en el que está metida la Universidad de Hidalgo alcanzó a la exsecretaria de Desarrollo Social, **Rosario Robles**. Y es que, de acuerdo con el periodista **Carlos Loret de Mola** al parecer la exfuncionaria tiene vínculos con **Gerardo Sosa**, presidente del Patronato de esa casa de estudios, lo que ha puesto bajo la lupa de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda no sólo a Robles, también a **Emilio Zebadúa**, quien fue su oficial mayor en las secretarías de las que Chayito se hizo cargo en la administración anterior. Por lo pronto, en sus redes sociales la experredista negó todo lo señalado por el comunicador y hasta compartió un documento de su evolución patrimonial. Habrá que ver qué desenlace tiene todo esto que ahora está en las manos de **Santiago Nieto**.

## Canal Once, 60 años formando audiencias

ué tal las seis décadas que cumple Canal Once. Se dice fácil, pero vaya reto el que ha tenido la televisora del Instituto Politécnico Nacional y que ha cumplido con creces, pues su magnifica programación va de lo académico a lo educativo; de la difusión cultural, al servicio social, y por supuesto, la parte informativa y noticiosa, cuyo programa estelar corre a cargo de **Javier Solórzano**. Ayer, el secretario de Educación, **Esteban Moctezuma**, refrendó el apoyo de la SEP al Instituto Politécnico y a la televisora que dirige **Antonio Álvarez Lima**, destacando que Canal Once abrió una ventana a la apertura de valores. Así que: ¡felicidades a Canal Once!

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 47064.00 Tam: 296 cm2

001.



Sección Primera Página 2

## Villanueva en caballo de hacienda al Inai

n redes sociales y en el Senado de la República crece el apoyo hacia Ernesto Villanueva, doctor en Derecho y en Ciencias de la Información, para ocupar un espacio como comisionado del Inai, luego de que falleciera Carlos Bonnin. A la experiencia ya conocida del investigador de la UNAM, súmele lo siguiente en los tiempos de la 4T: las críticas contra el Inai y lo caro que resulta el organismo respecto a su productividad, según una columna del experto. Aqui el último punto del texto referido: "Es mentira que los ingresos de los comisionados sean inferiores al del Presidente de la República como se ha afirmado. Siguen contando con pago de celular, vales de gasolina etc". Si llega Villanueva, todo apunta a que hará ajustes y buscará ahorros. Incluso, en diciembre pasado advirtió que podría haber un cisma en el instituto.

## Armenta va a lo seguro

uien está seguro de contar con la simpatía de los poblanos para ser el candidato de Morena al gobierno estatal, es **Alejandro Armenta Mier.** Y es que ayer propuso que sea el INE, la instancia que realice y certifique la encuesta para definir al abanderado de ese partido, que dispute la elección extraordinaria del próximo julio. Ésta no sería la primera vez que Armenta pide una justa objetiva; hace una semana llamó a la Comisión Nacional de Morena para aplicar un sondeo que refleje el nivel de competitividad de quienes aspiran a ser candidatos. ¿Será que el senador con licencia se siente muy confiado porque en cada mitin al que iba siempre recibía ovaciones?

Página 2

de

2019 03 05



Sección

05.03.2019

Primera-Opinión

Página 13



Robo en despoblado. La delincuencia organizada se aprovecha de los estados donde la debilidad institucional es notoria. Como en Michoacán, donde la figura del gobernador Silvano Aureoles no pasa de ser un símbolo de impunidad para los criminales. David Ruiz, vocal del sector empacador de aguacate en México, denunció que el robo de este producto en el estado representa una afectación de dos millones de pesos semanales, pues registran de 7 a 10 camiones hurtados a la semana. Cada camión carga 8 toneladas de aguacate de exportación, cuyo costó promedio es de 200 mil pesos. A pesar de las denuncias, el delito no termina. Los ladrones ya tienen hasta tecnología para congelar los GPS. Y el mandatario lo que tiene es un gran desdén hacia los empresarios.

Nunca será suficiente. El dolor sigue lacerando el corazón de sus familiares, pero esto es lo más cercano a la justicia que han encontrado en el último lustro. El Gobierno de México se disculpó públicamente con los familiares de cinco Jóvenes asesinados en 2016, en Veracruz, tras ser secuestrados por agentes de Policía para luego entregarlos a presuntos miembros del Cártel Jalisco Nueva Generación. El gobernador Cuitiáhuac García reconoció la responsabilidad del gobierno y aseguró que el caso ayudará a resolver otros similares. "Les ofrezco una disculpa pública por el sufrimiento que vivieron sus hijos y por la impunidad a la que se enfrentaron". Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Segob, impulsará una investigación del caso. ¿Y dónde están los responsables?

Barbas a remojar. Nada perdido anda Ignacio Peralta Sánchez, gobernador de Colima, quien, aprovechando la coyuntura y las acusaciones de que los abucheos a los mandatarios son orquestados por Morena en las visitas del presidente Andrés Manuel López Obrador, dijo estar listo, "yo con mucho respeto escucharé los abucheos". Pero pidió a sus simpatizantes y a quienes se sienten afectados por las decisiones del Gobierno de México en estos tres meses que no vayan a reaccionar igual, con abucheos, hacia el Presidente. Y en un acto de heroísmo en su más pura esencia, precisó: "Invito a todas y todos los colimenses a que respetemos al Presidente de la República". Cada quien sabe cuánta de esa desaprobración se ha ganado a pulso, pero este gobernador se pone de escudo. ¡Qué listo!

Página 1 de 2 \$ 31347.00 Tam: 743 cm2

Continúa en siguiente hoja

Softanda en siguiente i

2019.03.05

CP.



Sección

05.03.2019

Primera-Opinión

Página 13

Auxilio. Hay un gobernador que ha trabajado duro en contra de la inseguridad, pero como él mismo afirmó, "hay un chingo de criminales". Por ello, Cuauhtémoc Blanco, mandatario de Morelos, solicitó al gobierno federal el envío de fuerzas federales al estado. Y a la Fiscalía General de la República pidió la atracción de los casos más graves registrados tras el repunte de la violencia. En su mensaje se dirigió a la sociedad para pedirle realizar denuncias anónimas, pues esa, dijo, será la principal herramienta y la clave para detener a los criminales que han provocado la crisis de seguridad por la que atraviesa Morelos. Nada mal estaría que la Guardia Nacional se estrenara en tierra del Cuauh. Se necesita, pero ya.

Mátate sola. Yasmín Esquivel Mossa, durante la comparecencia en el Senado, como una de las ministras candidatas para ocupar el lugar de Margarita Luna Ramos en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, puso en duda la adopción de parejas gay. "Se tendría que analizar si es conveniente llegar a una familia donde los dos sean del mismo sexo", afirmó. Tras declarar esto, lo único que quedó claro es que su perfil no es idóneo. Sus declaraciones muestran desconocimiento sobre lo dicho por la propia SCJN respecto a la adopción de menores por parejas del mismo sexo. Le culpan de no revisar siquiera los estudios médicos que hay. Con sus comentarios, rechazados por diversos sectores, ella solita se bajó de la competencia para ocupar ese cargo de suma importancia para el país. Ya será para la otra... vida.

Página 2

de



Nación

Página 2

## ¿SERÁ?



### La contienda por Puebla

Esta contienda electoral en Puebla es cuerpo a cuerpo, proyecto a proyecto y prestigio a prestigio, en donde el aspirante con menos negativos y más positivos podrá superar y trascender la ausencia de un eje de atracción plebiscitaria como lo fue AMLO en el proceso pasado, que hizo ganar a muchos. En este caso, nos dicen, Alejandro Armenta es el candidato más competitivo que tiene Morena para la elección y que no llevará en la boleta la fuerza de la presencia de López Obrador. ¿Será?

### Buscan piso parejo

El aniversario 90 del PRI fue el escenario para que más allá de los abrazos, sonrisas y saludos, los aspirantes a la dirigencia nacional priista, **José Narro**, **Ivonne Ortega** y **Ulises Ruiz**, hicieran el compromiso de reunirse próximamente. El objetivo, nos cuentan, no es lograr un candidato de unidad, sino evitar las descalificaciones en el proceso interno. El encuentro, nos dicen, será hoy y es para ultimar detalles del proceso, como fecha de convocatoria y piso parejo. ¿Será?

### Por una migración ordenada y segura

Lo que México ha hecho a partir de una decisión unilateral de EU de cambiar su política de asilo y ante la enorme dificultad que ha significado un fenómeno migratorio completamente atípico, es desplegar esfuerzos sin precedentes en la materia para procurar una migración fluida, segura, regular y ordenada. Dentro de la cancillería señalan que lo último que le faltaba al Gobierno mexicano es que ahoralo acusen de que está haciéndole la chamba sucia a **Trump**, cuando más bien *The New York Times* es el que desea que México le haga el trabajo sucio al diario en su agenda electoral estadounidense. En la cancillería hay voces que aseguran que los del *TNYT* son razonamientos que responden a una agenda en la que la administración actual no se puede meter. ¿Será?

### Por ahora tranquilos...

Nos comentan habitantes de la ciudad de Coatzacoalcos, Veracruz, que, por ahora, se sienten más seguros al contar con la presencia de 500 elementos de la Marina y del Ejército, que desde el viernes pasado se sumaron a la vigilancia en las calles en esta localidad que ha sido muy castigada por el crimen organizado. Muchos, nos dicen, ya duermen tranquilos.

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 19662.00 Tam: 174 cm2

CP. 2019.03.05



Sección Nación Página 2

## Acercamiento forzoso

Y por cierto, en el Acto de Reconocimiento de Responsabilidad y Disculpa Pública del Gobierno del estado de Veracruz por el caso Tierra Blanca (por la desaparición y muerte de cinco jóvenes en 2016), el cual se realizó en el Museo Memoria y Tolerancia, se les vio muy cerca al gobernador veracruzano, Cuitláhuac García, y el magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia de dicha entidad, Edel Álvarez, sobre todo si se toma en cuenta que tanto el mandatario como los diputados de Morena buscaron un juicio político contra el magistrado, lo cual no lograron, y no ven la forma de cómo sustituirlo. ¿Será?

Página 2

2 de



05.03.2019

Sección Nacional

> RAYMUNDO RIVA PALACIO RICTAMENTE PERSONA

PP-44

**ESTRICTAMENTE** PERSONAL

# El dilema de Iris

ESCRIBEN

## Raymundo Riva Palacio

Opine usted: rrivapalacio@ejecentral.com

€ @rivapa



ris nació en 1998 y ha crecido y envejecido enormemente en todos estos años. Pese a ser muy importante en la vida cotidiana de todos los mexicanos, casi nadie sabe de lo que se trata. Es la Red Nacional de Radiocomunicación de Misión Crítica (RNR), cuvo estrambótico nombre esconde su relevancia, que es la comunicación de las fuerzas de seguridad pública en el país. Hace 10 días, el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública emitió un acuerdo donde, junto con la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, van a implementar la estrategia "que garantice en el corto, mediano y largo plazo la operación y vigencia" de esa red. Para ello, estableció como criterio dos puntos clave que han generado una polémica sorda y lejos del escrutinio público:

1) La libre competencia en la provisión de infraestructura,

transferencia de conocimiento. 2) Actualización completa al Protocolo IP.

3) Integración confiable entre las redes de seguridad Tetra, Tetrapol y P25, así como del sistema satelital MEXSAT MO-RFLOS III y las redes de banda ancha vigentes en el territorio nacional a través de interoperabilidad de al menos voz y señalización, en los tres órdenes de gobierno.

En castellano, esto quiere decir que es urgente la modernización de la RNR y trasladarla a la plataforma digital para que sea compatible con la llamada Red Compartida, el proyecto de telecomunicaciones, en palabras de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, "más grande en la historia de México", y que es el primero a gran escala en el mundo a través de dispositivos móviles. El acuerdo plantea que, sin importar el proveedor de los dispositivos,

tienen que ser interoperables y, sobre todo, pueden entrar como proveedores todas las empresas que obtengan las licitaciones. O sea, libre mercado absoluto para las telecomunicaciones de seguridad pública, continuidad de lo que inició el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto.

Desde su creación, la RNR brinda servicios de banda angosta a 200 mil policías y elementos de protección civil, con 110 mil dispositivos móviles y una cobertura en el 50% del país, de acuerdo con los datos que surgicron del primer encuentro entre el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, y la Conago, en diciembre pasado, donde se habló de la urgente

equipamiento, mantenimiento y necesidad de actualización de esa Red. No era un tema nuevo. Desde agosto de 2017 se planteó en el Consejo Nacional de Seguridad Pública, y se pidió un diagnóstico al Instituto Politécnico Nacional, que lo entregó en noviembre del año pasado. El acuerdo tomado hace unos días soslavó las conclusiones del amplio diagnóstico del Politécnico y, de acuerdo con los expertos, presenta recomendaciones opuestas a sus conclusiones. Por ejemplo:

> 1) Que se actualizara la red de Tetrapol, que la aporta la empresa europea Airbus, a la tecnología IP, por ser la opción técnica y económicamente más rentable. De acuerdo con las estimaciones presentadas por Air-

bus, la actualización de la red costaría 3 mil 200 millones de pesos, mientras que crear una nueva red, como la que pide el acuerdo, elevaría el costo a 15 mil millones de pesos.

2) El Politécnico recomendó la integración gradual de redes alternas de tecnología diferente desarrollando la interoperabilidad, preservando la seguridad de las comunicaciones, que es un planteamiento estratégico que los expertos no vieron reflejado en el acuerdo.

Sc abre el camino a la fragmentación de la RNR al permitirle a cada entidad optar por diferentes tecnologías, que experimentó sus problemas en el pasado, cuando las policías estatales tenían equipos Matra o Motorola que no eran compatibles entre sí. Con la creación de la Guardia Nacional y la prominencia del Ejército en el equipamiento y capacitación, no está claro cómo se van a conciliar las



Página 1 de 2 \$ 75200.00 Tam: 400 cm2



05.03.2019

Sección Nacional Página PP-44

plataformas, al utilizar la Secretaría de la Defensa Nacional un sistema Harris.

Pese al primer gran avance en materia de telecomunicaciones con la Red Compartida, México se ha ido quedando rezagado. El director corporativo de Innova-

ción de Airbus, Antonio Fernández, expuso en mayo del año pasado, en el marco de la Expo Seguridad, que hasta esa fecha sólo seis de las 32 entidades habían logrado el 100% de actualización de sus plataformas al protocolo IP, con 15 utilizando una tecnología mixta y 11 operando en banda angosta.

Otro de los competidores, Vicente Roqueñí, director de Desarrollo de Negocios y Ventas nal, aunque han tenido el apoyo de Motorola, declaró a la prensa el año pasado, que la tecnología Tetrapol se había quedado obsoleta, por lo que algunos estados como Guanajuato, Jalisco, Nuevo León y Yucatán, así como des para integrar una red de las secretarías de la Defensa y de la Marina, estaban utilizando nacional.

la llamada P25, que fabricaban ellos, al igual que Harris y las empresas chinas Huawei y Tat, que han enfrentado embates de Estados Unidos por cuestionamientos sobre seguridad naciode la Unión Europea.

El dilema de Iris se cruza por la lucha entre corporaciones multinacionales por participar en la RNR, y por las necesidacomunicación policial a nivel

El dilema de Iris se cruza por la lucha entre corporaciones multinacionales por participar en la RNR

Y por las necesidades para integrar una red de comunicación policial a nivel nacional

Página 2

12

05.03.2019

Sección Primera Página

### SERPIENTES Y ESCALERAS



Salvador García Soto El Mayo Zambada, ¿transexenal y pluripartidista?

omo ha ocurrido desde las últimas semanas, ayer aparecieron narcomantas en varios estados del país, en las que presuntamente el líder del Cártel de Sinaloa, Ismael El Mayo Zambada. llama a los otros cárteles "a dialogar" y les advierte "o se alinean o los alineo" porque, según se afirma en esas mantas, "con el apoyo del gobierno federal, comienza la limpia a la vieja escuela". Esos mensajes, firmados por El Mayo se reportaron ayer en varios

puntos de las ciudades de Zamora, Michoacán, y en la fronteriza Matamoros, Tamaulipas, en donde llamaron especialmente la atención por la reciente detención, el viernes pasado, del líder del Cártel del Golfo, José Alfredo Cárdenas Martinez, El Contador.

Mantas con mensajes similares, apoyando "la pacificación del gobierno federal" y advirtiendo que van "a limpiar las plazas", aparecieron también en febrero en ciudades de Jalisco, Sinaloa, Sonora y Quintana Roo, todas ellas después del 16 de febrero, fecha en que el presidente Andrés Manuel López Obrador visitara los municipios de Badiraguato, Sinaloa, tierra del Mayo Zambada y Tamazula, Durango, ambos ubicados en el "Triángulo Dorado" del narcotráfico, y ahí reiterara que "no vamos a serenar al país con la fuerza, porque el fuego no se apaga con el fuego" y ofreciera una "paz y tranquilidad" fruto de la justicia.

Aunque hasta ahora ninguna autori-

dad ni instancia federal se ha pronunciado por el contenido de esas narcomantas, el que aparezca el nombre de El Mayo Zambada, quien fuera compadre y socio de Joaquín El Chapo Guzmán, y apareciera mencionado por testigos en el reciente juicio de Nueva York como presunto autor de presuntos sobornos a los presidentes Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, negados por ambos ex mandatarios, remite al capo más importante y buscado en México, tanto por la DEA como el gobierno mexicano, que junto con Nemesio Oseguera El Mencho, del Cártel Jalisco Nueva Generación, representan las dos cabezas principales del narcotráfico.

Pero a diferencia del Mencho, cuya fuerza, poder criminal y leyenda son de nuevo cuño y datan apenas del sexenio

pasado cuando se fortaleció su liderazgo delincuencial y su organización, el del Mayo Zambada es un poder que trasciende ya varios sexenios, partidos y transiciones políticas en México. Se diría, por la nueva aparición de su nombre y por lo que dicen los mensajes difundidos en varias ciudades de la República, que el actual líder visible del Cártel de Sinaloa, que nació y creció como capo de la droga con los antiguos regímenes del PRI, que se fortaleció con los dos gobiernos del PAN y volvió a la cúspide con el regreso priista a Los Pinos en 2012, hoy se apresta a sumarse a la "Cuarta Transformación". Montado en el discurso de pacificación y de fin a la guerra contra el narcotráfico que proclamó el presidente López Obrador, Ismael Zambada García parece que pretende ahora ser de nuevo un capo sexenal en el régimen de Morena.

Queda claro que no se puede validar





Primera

Página 12

o dar por auténticos los mensajes que se les y pluripartidistas, sino que sí serán vales del narco; pero ante la reiterada "pacificar" al país. afirmación de que los capos firmantes actúan "con el apoyo del gobierno fe- no el tiro. • deral", bien valdría la pena que el gobierno se pronunciara y se deslindara sgarciasoto@hotmail.com

difunden en las llamadas "narcoman- parte o ayudarán en la estrategia de setas", utilizadas a veces como forma de guridad federal que, de la mano del secontrapropaganda entre grupos del ri- cretario Alfonso Durazo, ha prometido

Los dados mandan Escalera doble. Bue-

de cualquier grupo que esté utilizando falsamente su nombre. De lo contrario El del Mayo es un poder que trasciende ya varios sexenios, se generará la percepción de que capos partidos y transiciones políticas. Se diría que hoy como El Mayo, no sólo son transexena- se apresta a sumarse a la Cuarta Transformación



Página 2

de



05.03.2019

Primera - Opinión

Página 8



El Presidente no tiene facultades legales ni técnicas para decidir qué proyectos se aprueban y cuáles se cancelan.

"El Estado soy yo".

Luis XIV

I final no hubo consulta popular ni fallo de los tribunales. El presidente Andrés Manuel López Obrador decidió por sí solo el destino de una inversión minera muy importante: "Les digo al pueblo [sic] de Baja California Sur: no a la mina. ¿Por qué no? Porque tenemos que cuidar el paraiso, no destruirlo, cuidar la naturaleza. Y si estoy hablando de la gente que vive del turismo, tenemos que cuidar del medio ambiente".

El mandatario afirmó este 3 de marzo que a él le corresponde decidir: "Y esto me toca a mí iniciarlo y yo digo que no. Tengo la facultad". Con anterioridad, López Obrador había prometido organizar una de sus consultas populares para tomar la decisión.

Pero no, el Presidente no tiene la facultad para determinar por sí solo si un proyecto puede o no recibir un manifiesto de impacto ambiental. Hay leyes y reglamentos que regulan estos procesos y ordenan que cada inversión sea evaluada por especialistas. El Presidente no es el Estado.

La mina de Los Cardones (aclaro interés: me dicen que pertenece a Grupo Salinas y yo colaboro con TV Azteca de la misma organización) recibió una autorización de la Semarnat para operar en 2014. El Tribunal Federal

de Justicia Administrativa la anuló y la empresa tomó medidas para subsanar las observaciones. En este momento la autorización está suspendida mientras se litiga un juicio de amparo promovido por un Frente Ciudadano en Defensa del Agua y la Vida.

Una de las grandes luchas de la sociedad mexicana en las últimas défacultades metaconstitucionales que ejercía para crear un Estado de derecho que diera garantías a los ciudadanos. La manifestación de impacto ambiental es uno de los logros en este esfuerzo. Con anterioridad, el primer mandatario decidía de forma personal qué inversiones se aprobaban y cuáles no. Esta discrecionalidad abría la puerta a la arbitrariedad y a la corrupción.

El Presidente puede tener convicciones personales sobre los proyectos, pero no la facultad de autorizarlos o cancelarlos a voluntad. Las decisiones públicas deben tomarse sobre la base de la ley. El mandatario no puede cancelar una manifestación de impacto ambiental ni reemplazar a los magistrados de un tribunal de amparo.

López Obrador, sin embargo, parece convencido de que tiene facultades absolutas. No solo ha decidido cancelar el manifiesto ambiental de Los Cardones, sin presentar documentos técnicos que justifiquen el acto, sino que también ha ordenado, sin molestarse en solicitar un manifiesto, la limpia de

la vegetación del predio de Dos Bocas, en Tabasco, donde quiere poner su nueva refineria. Se apresta igualmente a iniciar el proyecto del Tren Maya sin más manifiesto ambiental que una ceremonia de petición de permiso a una diosa llamada Madre Tierra.

Yo no tengo capacidad técnica para decidir si los proyectos de Los Cardones, Dos Bocas o el Tren Maya son sustentables, pero para decidirlo se estableció un procedimiento de autorización que pasa por una manifestación de impacto ambiental preparada y revisada por especialistas, la cual puede ser recurrida en los tribunales. El Presidente no tiene facultades ni legales ni técnicas para decidir si se aprueban o cadas fue despojar al Presidente de las no estos proyectos. No debemos volver



de Página 1 47614.00



05.03.2019

Primera - Opinión

Página 8

a los tiempos de la Presidencia impe-mercio tenían en enero de 2019 un sarial, aunque la secretaria de la Función lario diario promedio de 328.99 pesos Pública, Irma Eréndira Sandoval, haya mientras que los de servicios para emdeclarado al periodista Fernando del Collado que "AMLO, el presidente, es el Estado".

## • TURISMO VS. MINAS

No toda la apuesta puede ser al turismo. Los empleados formales del co-

presas y personas uno de 363.22. Estos son los sueldos del sector turismo. En cambio, los trabajadores de las industrias extractivas ganan 606.53 pesos diarios (STPS/IMSS).

Página 2

de

2019 03 05

# **PLaJornada**

05.03.2019

Sección Política Página 8

## **ASTILLERO**

Meade, ¿carta de Calderón? // Cachuchas a remate // Tuit servido de FCH // Margarita, borrada

### JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ODRÍA PARECER UN asunto menor. Un escarceo tuitero. Pero hay mar de fondo en la indispuesta defensa que Felipe Calderón Hinojosa hizo ayer de José Antonio Meade Kuribreña a causa de unas cachuchas de campaña presidencial priísta, ofrecidas a precio de remate en un puesto de mercado.

LA HISTORIETA, QUE no debió pasar de allí, comenzó la noche del domingo, cuando la cuenta tuitera @ixmiquilpanvive planteó: "Venden gorras de campaña del @PRI\_Nacional y @JoseAMeadeK a \$3 en tianguis de México. ¿Alguien se anima?" (https://goo.gl/3s7VFg). Un tuitero astillado ironizó enseguida: "Tal vez quieran comprar esas cachuchas de la pasada campaña de @JoseAMeadeK ahora en @HSBQ\_MX o en el Grupo Alfa de #Monterrey" (https://goo.gl/WhPD21; recuérdese que el cinco veces secretario de gabinetes presidenciales pasó a ocupar puestos de consejero en las empresas citadas).

EL ASTILLADO COTORREO provocó una andanada de tuits que, tal cual sucede en el mundillo de los bots y los troles, manejaban líneas similares de "contraofensiva", acusando al irreverente de estar "ardido", ser envidioso y no tener méritos profesionales para aspirar a puestos y remuneraciones como las de Meade Kuribreña, a quien, en realidad, no se había criticado en sus merecimientos profesionales como economista sino en función de las cachuchas de campaña presidencial puestas a remate a tres pesos en un mercado.

A UNOS MINUTOS de la emisión del tuit astillado, el expriísta, expanista y ahora priísta en receso Javier Lozano Alarcón inició la cascada, sin arrobar al destinatario pero adjuntando su mensaje al emitido por el autor de estas líneas: "Muy pero muy chafa comentario. Ya quisieras su estatura". El propio Meade, en cambio, puso una carita de risa hasta el llanto ante el comentario del consultor Gabriel Guerra Castellanos, quien tuiteó: "Hay que apurarnos porque se están apreciando, mi querido @julioastillero. ¡Hace 8-9 meses las regalaban!"

LLEGÓ EL LUNES y le amaneció políticamente a Felipe Calderón Hinojosa con el tema que había provocado una carga de cuentas (reproductoras, la mayoría de ellas, de propaganda y opiniones relacionadas con el calderonismo) contra el tuitero que había osado ofender a Meade Kuribreña con el pétalo de las cachuchas. Y saltó al ruedo el político que se hizo del poder mediante fraude en 2006 y que convirtió a México en un cementerio y una tierra llena de sangre y venganzas. Así soltó, dando retuit al tema de las cachuchas a remate que podrían ser adquiridas por HSBC Holding o el Grupo Alfa: "Un servidor público debe estar al servicio de la verdad y del bien común, particularmente en áreas de información. Sarcasmos y bromas, además de malas, de mal gusto sobre ciudadanos, son contrarios al verdadero servicio público". El aludido, quien firma esta columna y no es servidor público, respondió: "¿Qué se sirvió, @FelipeCalderon, para que pretenda servirse de un tuit mío y lo confunda con temas de "servidor público" y "verdadero servicio público"? Le desco salud y buen juicio".

PERO ESTE INTERCAMBIO tuitero, que en sus formas es absolutamente prescindible, encierra algo más: necesitado de construir un instrumento partidista de defensa de sus intereses, que le posibilite llegar a un protector cargo legislativo, y ante el hundimiento de su carta original, su esposa Margarita Zavala Gómez del Campo, el descolocado Calderón Hinojosa busca alternativas, una de las cuales podría ser el propio Meade Kuribreña, a quien se buscaría reivindicar en las elecciones intermedias de 2021 o en la siguiente presidencial, de 2024, como la contrapropuesta de manejo económico ortodoxo ante lo que el calderonismo cree avizorar como un inminente fracaso del obradorismo.

MEADE NO MANTIENE ya ninguna relación con el PRI y sus posturas políticas son más cercanas al panismo o, en particular, al calderonismo. El grupo tecnocrático, ya huérfano en términos de partido (Mikel Arriola, Aurelio Nuño, entre otros), necesitará alternativas. Habrá de verse si, más adelante, Felipe Calderón Hinojosa logra reinstalarlos en la política militante.

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 89170.00 Tam: 370 cm2

Asteritoria de 194